

ESPAÑA 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca viernes 3 de Abril de 1903

Núm. 3

Ecós

Una ceremonia militar

La inusitada solemnidad que se dió ayer á la jura de la bandera no es, de ningun modo, cosa indiferente para nuestra cultura.

Ah, sí! Es muy fácil, muy oportuno, cae de su peso, el artículo de actualidad en que los sentimentales de antiguo cuño vengan á congratularse por ese acto que ha de contribuir, sin duda, á la *compensación* (¿no se dice así?) del pueblo con el ejército...

Si no se tratase más que de satisfacer de algún modo la eterna puerilidad de las multitudes, adoradoras de todo lo brillante y vistoso, oro y oropeles, diamantes y cristales, esas fiestas apenas revestirían interés para la sociología, ó, en todo caso, tendrían la importancia general de todos los esparcimientos populares.

Pero en los actuales momentos y en la situación actual de España, se prestan ciertamente á tristes inducciones.

La sangre abominablemente derramada en nuestras últimas absurdas guerras no ha servido para redimirnos. Todos los buenos propósitos que la violenta reacción de la derrota comunicó á la prensa y á la opinión, se han transformado otra vez en el antiguo y fatal optimismo, probando de nuevo que nada hay posible contra el temperamento heredado y la educación tradicional. Ahora mismo, ¿no hemos podido ver que solo por el azar de una crisis de muy dudosa naturaleza, ha podido evitarse que prosperara ese incomprensible contingente de cien mil hombres? ¿No se oye clamar á todas horas por ese desvarío sinestro de la reconstrucción de la escudra española? ¿No vemos á los ministros que mejor intencionados parecían, ceder al impulso natural y proyectar grandezas ilusorias á despecho de toda la opinión serena y reflexiva?

En verdad, cabe muy bien preguntar qué sería, á qué grados hubiese llegado nuestro militarismo, si los ejércitos coloniales hubiesen vuelto victoriosos!

¿A qué se debe todo ello? ¿Deberemos dar crédito á los que lo atribuyen á la influencia de lo que hemos dado en llamar, por eufemismo, *altas esferas*?

Pero concretándonos á la fiesta de ayer, debemos declarar que nuestro ferviente cristianismo nos obliga á lamentar la filosofía que de aquella ceremonia se desprende. Cuando un secretario indolente intenta desmañadamente arrancar de las multitudes toda sentimentalidad religiosa, ¿cómo no preguntar con qué excusa se diviniza idolátricamente los emblemas humanos, vivo recuerdo de las antiguas *banderías*? La trascendencia educativa de esta acción es importantísima y nadie puede prever sus futuras consecuencias.

Y es curioso. Así como las prerrogativas de los monarcas van haciéndose más aparatosas y ceremoniales á medida que se amengua el verdadero poder de la corona, así también los signos exteriores, representativos de las ideas abstractas y de las convenciones humanas, van envolviéndose en aureolas de prestigio semi-religioso á la par que se debilita la potencia de lo que simbolizan.

En la tendencia contra la cual protestamos, hay ciertamente un anacronismo. Si el uso corriente contraponen las palabras *civil* y *militar*, afirmemos que lo que importa ante todo es *civilizar*, y no *militarizar*. El mundo del porvenir deberá más, mucho más, á la noble serenidad de un Maupassant ó á la divina predicación de un Tolstoi,

que á la ríptica y plebeya exaltación de un López García ó al odioso frenesí de un Barrés y de un Drumont.

No se olvide que el ejército, como todas las instituciones que se basan en la fuerza material y en la coacción, es un mal necesario que ha de tender á extinguirse, conforme vayan perfeccionándose el organismo político y la distribución social.

Y en fin, compréndase que difícilmente podrá inculcarse al pueblo un sentimiento de dignificación moral, con el espectáculo de una jura á la cual falta su base jurídica *sine qua non*, la libertad, y con una solemnidad guerrera, celebrada casi á la misma vispera de las fiestas en que la Iglesia conmemora el advenimiento de la suprema Paz y sufre con el dolor de Cristo.—A.

Del extranjero

La cuestión Macedónica

Constantinopla 29 marzo. El embajador de Rusia M. Zinoviev, ha aconsejado de nuevo al Sultán, proceda con energía contra las resistencias de los albanos, guardando empero la moderación necesaria al objeto de evitar represalias, cuyas consecuencias tendría que sufrir la población cristiana.

De procedencia turca, se sabe ha habido un encuentro en Lontine, cerca de Ichteb, contándose veinte y ocho búlgaros muertos y treinta caballos capturados cargados de provisiones.

Fábricas cerradas

Nueva York.—A consecuencia de haber amenazado con declararse en huelga los obreros de siete fábricas, los directores de las mismas las han cerrado, quedando sin trabajo 17.000 personas.

Las tropas inglesas.—*Contra Ganadi.*
—El Mulah.

Un despacho de Aden da cuenta de que el día 28 emprendieron la marcha tres columnas inglesas, las cuales deberán hoy comenzar simultáneamente las operaciones militares contra Ganadi.

Añade el telegrama que, según noticias recibidas en Aden, el Mulah se encuentra en Gorlogubi.

Una carta de Combes.—*Felicitación al general André.*

París.—El Sr. Combes, presidente del Consejo de ministros, ha dirigido al de la Guerra, general André, una expresiva carta con motivo del pase de éste á la escala de reserva.

En nombre del Gobierno de la República, le felicita el Sr. Combes por sus muchos y grandes servicios á la Patria.

El jefe del Gabinete agrega que se considera dichoso en asegurar que, debido al celo y patriotismo de que siempre dió pruebas el general André en su larga carrera militar, se debe, en gran parte, la excelente organización del Ejército.

Las Escuelas congregacionistas.—*Opinión del obispo de Orleans.*

Al decir de *La Libre Parole*, el obispo de Orleans, en una reunión de personas notables dijo que el cierre de las Escuelas congregacionistas constituye una extralimitación de poderes, un atentado al derecho y á la libertad por parte del Gobierno y una violación de la ley.

Quinientos niños asesinados

De Varsovia se ha recibido un telegrama participando que ha sido arrestada en aquella capital una mujer acusada de haber dado muerte, en el corto espacio de tres años, á quinientos niños que le fueron confiados de intento para que les hiciera desaparecer.

Esta mujer es una viuda llamada Gurauska, y por su trabajo, según la posición social de la madre, exigía enormes sumas.

Se dice que sus delitos le han producido en poco más de dos años 250 mil francos.

En favor de los irlandeses

La Prensa inglesa examina, con la preferencia que merece, el proyecto gubernamental de convertir á los arrendatarios irlandeses en propietarios de tierras, con el apoyo del Tesoro de la Gran Bretaña.

Los diarios liberales extrañan que los que tanto combatieron á Gladstone le imiten y aun le excedan en sus proyectos, y añaden que, si se hace esto, bien puede confiarse á los irlandeses que se gobiernen como nación.

La insurrección en los Balkanes

Telegrafían de Salónica que en Karbintzki las tropas turcas cercaron el jueves último á una partida de insurrectos compuesta de 15 individuos.

Siguióse un encarnizado combate, en el que no se dió cuartel por ninguna de las partes beligerantes, quedando completamente destruida la partida rebelde.

La ley militar húngara

El Gobierno húngaro se halla dispuesto á hacer triunfar en el Parlamento la nueva ley militar.

Si las oposiciones hacen obstrucción, llevará los debates hasta el mes de Agosto, si es necesario, ó dará un golpe de Estado en este asunto, haciendo responsable de sus consecuencias á dichas oposiciones.

Elecciones en el extranjero

Los periódicos ingleses comentan el resultado de la elección de Chertsoy para cubrir la vacante de un diputado conservador.

El candidato conservador resultó elegido, pero sólo por una mayoría de 1.200 votos sobre el liberal, lo cual prueba el cambio que se está operando en la opinión pública en Inglaterra.

Las elecciones para al Reichstag (Parlamento alemán), se han fijado definitivamente para el 16 de Junio.

Terrible ciclón en Madagascar

Se ha recibido en París un telegrama de Tananarivo, Madagascar, diciendo que un violentísimo ciclón ha barrido toda la isla, causando grandes estragos, especialmente en Mahatsaca y Vatomandres, poblaciones que han quedado poco menos que destruidas.

En Mahanoro arrastró el ciclón todos los edificios y casas particulares hasta flor de tierra y destruyó las cosechas. No hubo que lamentar, por fortuna, desgracias personales, pues la gente tuvo tiempo de ponerse en salvo.

En Tananarivo reinó también durante cuatro días con sus noches un furioso huracán, pero sin hacer más que lijeros daños materiales.

La emperatriz de Alemania

Comunican de Berlín que la desgracia ocurrida á la emperatriz de Alemania por haberse caído del caballo, se reduce á la simple fractura del radio, que según se ve por el examen practicado, valiéndose de los rayos X, no tendrá probablemente complicación alguna, siendo muy fácil que dentro de

dos ó tres semanas á lo sumo pueda darse de alta á la ilustre dama, por cuyo restablecimiento se hacen en todas partes muchos votos.

Cuida de la enferma el eminente doctor en Medicina y Cirujía el profesor Zuncker.

Viaje de Mr. Loubet

De *Le Petit Temps* de París, traducimos la designación de las tropas que formarán en la gran parada que se celebrará con motivo del viaje del Presidente de la República francesa.

Tres batallones del primer regimiento extranjero con su estado mayor y bandera; dos batallones del segundo, estado mayor y bandera; tres batallones del segundo de zuavos, cuatro batallones del segundo de tiradores, estado mayor y bandera; un batallón de Africa, estado mayor y bandera de Mazgrau; tres escuadrones de cazadores de Africa con estado mayor y estandarte; dos escuadrones de spahis, estado mayor y estandarte. En junto, trece batallones de infantería, ocho escuadrones de caballería y siete banderas ó estandartes.

Lo más notable de la revista será la fiesta indígena organizada por el capitán Jariant, director de los negocios indígenas de la división de Orán, al cual se han juntado otros oficiales. El número de caballeros indígenas que se reunirán ascenderá á tres mil. También concurrirán unos cincuenta meharistas, procedentes de Geryville.

Después de la gran parada se servirá á M. Loubet un banquete monstruo en el que se servirá un camello asado.

Todos los grandes jefes indígenas están citados para que el 14 del corriente se encuentren en Argel, para servir de escolta al presidente de la República.

La revista de Mustanha se pasará con traje de campaña.

Traducciones de LA TARDE

El Embajador de Francia en Londres

Londres 31.—Monsieur Paul Cambon presidió ayer el banquete anual de la Cámara Francesa de Comercio en Londres. Respondiendo á una discusión que se originó en apoyo del libre cambio, el embajador de Francia contestó que carecía de facultades para discutir este asunto. No hay que olvidar que en Francia hay otros intereses que no son los del libre cambio. Cuando Mesier Melin se puso al frente de la protección respondía á una corriente unánime del país hoy se ha notado que en el sentido proteccionista se ha ido demasiado lejos y toca á las Cámaras de Comercio defender el comercio francés, según sus convicciones sinceras, pero con la prudencia necesaria.

Seguidamente tomó la palabra el Alcalde, quien manifestó que en breve podrá demostrarse al Gobierno francés, que un país que tiene un comercio extranjero y numerosas colonias, debe abrirlo libremente á los cambios comerciales.

Conflicto Dewey

Nueva York.—Habiendo declarado el embajador de Alemania al presidente Roosvelt que juzga insuficientes las explicaciones dadas por el almirante Dewey respecto de las palabras agresivas que pronunció recientemente contra Alemania. El Almirante declara que no dará más explicaciones, que se mantiene en sus afirmaciones primitivas y que el Kaiser obrará prudentemente no llevando las cosas más lejos.

Dewey cuenta con la aprobación de todo el pueblo yankee, el cual desea más que no teme una guerra con Alemania.

Marruecos

Política del Pretendiente
Tánger 30.—Nos dicen desde Fez que despues de haber practicado un reconocimiento y negociado nuevas adhesiones de tribus, ha regresado á Taza el Pretendiente. En su excursión ha hecho varios actos de soberanía nombrando varios funcionarios y relevando de contribuciones á diferentes tribus vecinas. Las tribus del Sur han recibido orden de preparar contingentes para formar una columna expedicionaria. También se ha desposado con una nueva mujer perteneciente á una familia importante de Charifes.

Los sucesos de Valencia

Lo que ocurre en Valencia es incalificable; pero es aún más absurdo lo que en Madrid ocurre respecto de aquella población levantina.

Iniciaron allí el conflicto los excesos policíacos cometidos con ocasión de una manifestación escolar. Y tal mañana se ha dado el gobernador de la provincia para mantener el prestigio de su autoridad, que al cabo de unos días ya no son sólo los estudiantes quienes reclaman su relevo, sino toda la población, justamente alarmada ante la ineptitud del pretor maurista. Corporación tan respetable como el Ateneo, á la que en nada ha podido agraviar directamente el Sr. Martos, solicita del presidente del Consejo la inmediata destitución del gobernador.

Todos los periódicos locales, sin excepción de partido alguno, ofreciendo un ejemplo de unanimidad poco frecuente en nuestras costumbres, coinciden con el Ateneo en aquella petición. Y el Sr. Silvela, lo mismo que el señor Maura, ofrecen por toda garantía la fecha de la gestión del señor Martos.

¿Satisfechos de qué? No será del orden que S. E. mantiene en la insula que el señor Maura le concediera; porque es lo cierto que, con razón ó sin ella, hasta las piedras se levantan en Valencia contra la autoridad del señor Martos.

Y menos aún será del prestigio con que este gobernador sostiene el principio de autoridad; porque jamás delegado alguno del Gobierno puso más en ridiculo la representación del Estado.

Donde quiera que el Sr. Martos se presenta, obtiene una descomunal silba de sus gobernados. Si va á la Alameda, le silban; si pasea por las calles, le silban; si se encierra en el Gobierno, le silban también. Y hasta cuando toda la fuerza pública monta guardia especial para descansar los oídos de S. E. de tan ingrata murga, aun durante las horas de descanso turba el augusto silencio de la noche la protesta de los valencianos. Ya que el Mausser dificulte algún tanto la agilidad de los pulmones que requiere el silbato, los ciudadanos se suben á las azoteas para festejar á la primera autoridad de la provincia con formidable cencerrada.

Jamás se hizo de gobernador alguno tan grave escarnio, ni se puso á ninguna autoridad tan en ridiculo.

Pero como para los Sres. Silvela y Maura—para éste último, sobre todo,—no hay, por ahora, otra finalidad de gobierno que el triunfo de los candidatos predilectos, misión para la que está muy bien dispuesto el Sr. Martos, á cada protesta de los valencianos replican el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación que están cada vez más satisfechos de la gestión del gobernador de la provincia.

30 Brossa GRANDES ALMACENES DE EL AGUILA Brossa 30

Inmenso surtido en lampistería, cristalería, porcelanas, batería de cocina y otros artículos. Expléndido surtido en juguetes para RAMOS que para celebrar la inauguración del local, se detallarán á precios reducidísimos.

30 - BROSSA - 30

30 - Brossa - 30

30 - BROSSA - 30

Información de LA TARDE

A nada bueno puede conducir esta obstinación del Gobierno.

Población tan culta, tan laboriosa, tan habituada a las prácticas de la libertad, cuyo sentimiento predomina en el alma de sus muchedumbres, como Valencia, no puede consentir que, por sistema, se le niegue una reparación que es de estricta justicia.

Aunque no hubiera hecho el señor Martos tantos y tantos méritos para la cesantía, el Gobierno debiera, ya que no dimitirlo, trasladarlo, sólo para evitar á aquella capital una imposición enojosa.

Por hoy, el conflicto valenciano está casi casi contenido en los límites del sainete. Pero tenga el Gobierno muy en cuenta que puede acabar, por su culpa, en drama.

(Del Globo).

Nueva crisis

Como ampliación á nuestros telegramas dando cuenta de los rumores de crisis, recordamos del periódico de Madrid *El Globo*:

«Ayer, á última hora de la tarde, conferenciaron muy extensamente, en el domicilio particular del señor Silvela, éste y los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

La conferencia revistió extraordinaria importancia política, y en ella expuso muy explícitamente el señor Dato, en actitud de protesta por la marcha Política del Gobierno y por las consecuencias graves que para la unidad del partido pudieran tener la última crisis y determinadas exigencias de elementos aliados.

El Sr. Dato llegó al extremo de manifestar al Sr. Silvela vehementes deseos de abandonar el Gobierno.

No sería difícil tampoco que para satisfacer, en lo posible, las aspiraciones de importantes elementos conservadores y contrarrestar el mal efecto que en éstos ha producido la propondencia excesiva del aliado en el Gobierno, hubiera en breve un cambio de carteras, cosa que no se aviene fácilmente al Sr. Maura.

Si á esto se añade la actitud en que se ha colocado también el ministro de Instrucción pública, disgustado muy de veras por no haberle considerado el Sr. Silvela con títulos suficientes para volver á sustituir al Sr. Villaverde, como en la pasada situación conservadora se encontraba, evidentemente, en no, muy parecido al del partido conservador.

Tenemos, naturalmente, descontada la rectificación del Sr. Silvela y, quizás, quizás, del que fué su órgano en la Prensa; pero nosotros nos afirmamos en la creencia de que muy en breve han de ocurrir acontecimientos políticos de gran trascendencia.

No nos atrevemos á decir que ayer se consideraba por algunos muy factible el pronto advenimiento al Poder de un nuevo Gobierno conservador, presidido por una de las figuras más salientes y prestigiosas, y que no son ni el Sr. Silvela ni el Sr. Maura.

Bien pudiera ocurrir, en suma, que el Sr. Maura no hiciera las próximas elecciones, ya porque para tal fecha estuviera fuera del Gobierno ó también porque fuera á ocupar otra cartera, tal vez la de Gracia y Justicia.

Lecturas para la mujer

UN POCO DE TODO

La más extraordinaria *toilette* que hasta hoy ha revestido la gracia de un cuerpo femenino es, sin duda, la que exhibió la condesa Falavolovestsch, en una de las *soirees* dada en Benarés por lord Curzon, virrey de las Indias inglesas.

Imaginen un vestido de insectos fosforescentes y luminosos.

Sobre el cuerpo, de muselina de seda, bordada de oro, mandó poner esa dama, por un capricho exquisito y raro, nada menos que seiscientos de esos insectos cogidos en las márgenes del Ganges.

A través de otros tantos minúsculos globos de cristal, el efecto producido por ese traje causó una impresión indescribible, y que de cierto produciría muchas envidias.

Visto de cerca ese vestido de hada, parecía hecho de llamas azuladas, vacilando y relampagueando, ora vivas como la luz eléctrica, ora con una fosforescencia irizada y ondulante, como la túnica de la Geraldine en su danza serpentina.

Esta novedad estética dejará, sin duda, en la sombra á todos los figurines de los periódicos de modas.

Nada más terrible ni más duro que la vida de las mujeres empleadas en el trabajo del oro en el Oural y en las minas de sal.

Las primeras viven una parte del año sin otro abrigo que el cielo y sin otro lecho que un poco de yerba.

Expuestas á los furores de las bestias feroces, sufren los rigores del hambre cuando sus provisiones se agotan y escasean los frutos salvajes que les sirven de alimento.

En las salinas las mujeres trabajan más duramente que los hombres, desde la siete de la mañana á las ocho de la noche, sin otra interrupción que dos horas para la comida. Suben y bajan sin cesar á la mina con un peso de 33 kilogramos de sal sobre la cabeza.

Los hombres soportan por este trabajo que las mujeres, sostenidas por una alegría incomprensible, pero saludable; por la noche, cuando acaba el trabajo, cantan y bailan, y se asegura que es por este medio por el que sostienen su valor; pero mejor podría decirse su esclavitud.

La situación de las obreras noruegas no es mejor que la de las rusas.

Bergen es un puerto donde tienen un trabajo continuo; una señora de la mejor sociedad de esta ciudad, Mme. Knutzon, emocionada por la situación de las obreras, que desde por la mañana hasta la noche trabajan en el puerto, sin tomar más que un poco de vino ó de aguardiente, organizó para ellas un café, abierto toda la noche de Noviembre á Mayo.

El Municipio ha dado la casa, y las obreras se reunieron, contribuyendo á pagar la instalación.

La cuestión del servicio era la más complicada; pero la iniciadora la resolvió bien pronto. Veintidós señoras de la ciudad se presentaron á ayudarle y hacer el servicio dos á dos por quincena; los precios se establecieron con mucha economía: café completo, diez céntimos; un bollo de pan y carne, diez céntimos.

La idea tuvo gran éxito, y el café ha sido frecuentado en esta temporada por más de tres mil obreras. Es justo añadir que ninguna señora ha tenido que sufrir nada de parte de las obreras que se presentaron con una gran corrección hácia ellas.

Las mujeres de la India son á veces regentes de pequeños reinos, á pesar de las leyes severas, que les obligan á pasar su vida en la sombra del *zenana*.

Esta vida, muy parecida á la del harém, les permite, sin embargo, desahogar la regencia que acaba de terminar S. A. la Mahrami de Mysore, nombrada *Kempananjamani Vani Valas*. (¿Verdad que el nombre es un poco largo?) La regencia de esta mujer ha sido tan feliz, que lord Curzon declaró solemnemente que *aprovechará sus ejemplos y recogerá los frutos de su sabiduría*.

En efecto, entre los beneficios que el país le debe, en solo ocho años, se pueden citar el crecimiento de la riqueza agrícola, la reforma de las leyes sanitarias, la fundación de Escuelas para jovencitas, la creación de un Hospital y los grandes trabajos para la canalización de aguas, mejorando las condiciones higiénicas.

Esto hace su mejor elogio, y se ve que los indios no temen á la instrucción popular.

El Monarca que preside actualmente los destinos de la Persia es un hombre muy moderado y muy moral; en efecto, se contenta con sesenta esposas, que ya le han dado treinta niños. Esto es bien poco si se considera que su augusto padre poseía más de mil setecientas mujeres y doscientos hijos, entre niños y niñas. ¿Son bonitas las mujeres del actual Shah de Persia? Sería muy difícil responder á esta pregunta; pues los súbditos del Monarca que tienen la desgracia de ver á sus esposas, explian bien pronto este crimen de lesa majestad con la horca.

Cuando pasean por las calles de Teheran no les queda más recurso á los desgraciados transeúntes que pasar rápidamente con la cara vuelta hacia la pared, sino quieren ser enviados á un mundo mejor.

Colombine.

EMBALADOR
de Equipajes y Mercancías
Presupuestos gratis, transporte inclusive, para cualquier punto de España.
Información: Agencia Serra Publicidad—Luz 21.

RHUM VICTORIA
FIDASE EN TODAS PARTES

OBRAS PÚBLICAS

Cuerpo de Ayudantes y sobrestantes

A consultas dirigidas respecto á interpretación y aplicación de ciertos extremos del Real decreto de 16 de Enero último sobre dichos Cuerpos, se ha contestado con una Real orden, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º El art. 5.º de dicho Real decreto lo que dispone es que haya dos turnos para el ingreso en el Cuerpo de Ayudantes de Obras públicas. Uno de ellos se reserva solo á los sobrestantes de Obras públicas, mediante oposición, y el otro será de libre oposición entre todos los que, reuniendo las condiciones, que exige el art. 4.º del mismo Real decreto, concurren á ella, sin que esto signifique que se elimina de este turno á los sobrestantes que deseen concurrir á estos ejercicios del turno libre.

2.º Corresponderá al turno exclusivo de sobrestantes la primera oposición que se anuncie para cubrir las vacantes en el Cuerpo de Ayudantes.

3.º No son los primeros sobrestantes que ingresen en el Cuerpo de Ayudantes los que gozarán de las ventajas de que habla el artículo 7.º del Real decreto, sino los sobrestantes de la primera categoría de su Cuerpo que ingresen en el citado de ayudantes mediante oposición prescrita.

4.º Aquellos sobrestantes á quienes reconociéndoles el derecho que podían alegar, en virtud de lo dispuesto en el Real decreto de 3 de Octubre de 1902, se les ha considerado dentro del escalafón del Cuerpo de Ayudantes, no podrán obtener en éste nuevos ascensos sin que prueben antes su idoneidad en virtud de exámenes por el mismo programa y ante el mismo tribunal que sirvan á los demás sobrestantes para realizar sus oposiciones al Cuerpo de Ayudantes.

5.º Aquellos sobrestantes que en el escalafón de su clase ocupaban lugar preferente al que tenían los que por el Real decreto de 16 de Enero fueron colocados en el escalafón de ayudantes, si obtienen plaza entre éstos, conservarán su prioridad con relación á los que primeramente han ingresado, siempre que pertenezcan á la misma categoría.

Política

DE ELECCIONES

Conforme habíamos anunciado, ayer noche se reunió el partido liberal para proceder á la proclamación de candidato para diputados á Cortes, siéndolo por unanimidad don Alejandro Roselló Pastors.

Dirigieron la palabra á los reunidos los señores Vicens, Fuster, Pascual, Roselló y Gómez, Escafi y Roselló y Pastors, animándoles para la próxima lucha.

Se acordó que se ratificara la designación de don Alejandro Roselló como único candidato por el partido liberal.

Es muy comentado en los círculos políticos de esta capital, el viaje á Madrid de don Guillermo Moragues acompañado de don Honorato Font. Creen algunos que está íntimamente relacionado con las próximas elecciones; llegando á afirmar por algunos que se pretende hacer desistir al señor conde de Sallent de presentar su candidatura para diputado á Cortes, y de conseguirlo, iría á ocupar un puesto en las elecciones para senadores.

Solo á título de información damos la anterior noticia.

Crónica judicial

Señalamiento para mañana

Mañana se verá en esta Audiencia la vista de la causa seguida por el Juzgado de Palma contra Mercedes Perpétua Expósito por el delito de hurto. La defensa correrá á cargo del distinguido letrado señor Frates.

Tráfico marítimo

Entradas

A las 10 ha fondeado procedente de Valencia é Ibiza el vapor *Isteño*, que ha encontrado gruesa mar.

Salidas

El *Balear* para Barcelona y el laúd *S. José*.

El vapor francés *Orient*, después de desembarcar parte del pasaje y carga salió para Marsella.

Suicidio

Esta mañana poco más ó menos á la una de la tarde se ha encontrado un hombre ahorcado en la calle de San Magin número 5 del arrabal de Santa Catalina de oficio marinero y de unos 52 años de edad.

El interfecto que se llamaba José Felany y según las noticias que hemos podido adquirir, cansado de buscar trabajo y sumido en la más completa necesidad ha acabado por tomar la lamentable determinación de poner fin á su vida. D. E. P.

Han acudido al lugar del suceso el médico forense D. Domingo Escafi y el inspector señor Aparici.

Por razón de haber entrado en máquina el número no hemos podido recoger más detalles.

Crónica religiosa

Sermón en la Catedral

El martirio de María; este ha sido el tema desarrollado en el púlpito por el padre Dachs.

Dice que nada hay tan semejante como los corazones de Jesús y de María, sufriendo el de Jesús el suyo sufría, padeciendo el de Jesús el suyo padecía, muriendo el de Jesús el suyo moría.

María ha sido verdaderamente mártir por el dolor de su corazón; su martirio ha sido el mas continuo y el mas cruel; por lo que bien puede llamarle reina de todos los mártires.

Dice: que la vida de María es una muerte continua.

Su vida estaba tan enlazada con la de Jesucristo, que si este padecía la suya también.

María, ilustrada por el Espíritu Santo mas que todos los santos y profetas, sabe lo que Jesucristo tiene que padecer y sufrir, y todo esto hace que aumente su martirio.

La vida de María es un martirio continuo, pues sabe que tiene que perder al hijo de sus entrañas, perseguido por los judíos y muerto en la cruz.

Sufrimientos que han podido hacer exclamar á un Santo de la Iglesia que la carne de María estaba escaldada por los lágrimas vertidas.

Los milagros de Jesús, no hacen desaparecer la amargura del corazón de María, pues ello alenta las iras de sus perseguidores.

María crece entre dolores, como la rosa entre espinas. Al espirar Cristo en la cruz, ya no le quedaban lágrimas que verter.

El martirio de María es el más cruel de todos los martirios.

Dice que el corazón de María repartido entre todos los hombres, muchos de ellos hubieran muerto.

Como los mártires lo fueron por sufrimientos corporales, María lo es por los del espíritu.

El martirio del cuerpo de Jesús y el del corazón de María.

Las lanzadas, ofensas, insultos y ofensas hechas á Jesús, lo eran á María.

Como no alcanzamos á comprender la inmensidad y la intensidad del amor de María, no llegamos á comprender la inmensidad y la intensidad de su dolor.

Termina diciendo como S. Basilio: que así como el Sol es el rey de los astros, María es el Sol de los mártires.

PARA MAÑANA

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia de la Misericordia á la Virgen Titular. A las seis de la mañana la exposición del Santísimo á las diez misa mayor por la tarde á las seis y media se hará el último día de septenario con sermón por don Miguel Gayá Vicario de San Jaime después se reservará S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolás al anochecer continuará el Septenario de la Virgen de la Soledad con meditación.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores, en San Cayetano.

Locales

Hoy terminarán las clases en el Instituto, por empezar las acostumbradas vacaciones de Pascuas.

Un grupo de pescadores de Pollensa ha acudido al Sr. Comandante de Marina en instancia razonada pidiendo alicé la prohibición de la pesca de langostas con el arte de la *Nasa*, por creerlo menos perjudicial que con la red.

La autoridad Superior de marina de la provincia ha pasado la instancia á informe del vocal naturalista de la Junta de pesca y una vez evacuado lo someterá á la Junta para su resolución.

Desde uno de los pisos bajos de la casa que en la calle de la Concepción habita un Sr. Conejal Síndico de nuestro Excmo. Ayuntamiento se arrojan al arroyo casi todas las noches de nueve á once algunas cubas de agua sucia negra y tan mal oliente que al llegar la mañana siguiente apesta aún y dá asco.

Ya que por estar ausente dicho Señor Concejal no podemos dirigirle nuestra súplica, ¿no podría el Sr. Comandante de la Guardia Municipal corregir el abuso que denunciarnos?

Hoy y mañana se vacunará directamente de la res en el Colegio-Médico Farmacéutico, establecido en el número once de la calle de Brossa, habiendo habitaciones reservadas para las personas que desean ser vacunadas reservadamente.

Sabemos que se presentarán á las oposiciones de Cátedras de Matemáticas vacantes en varios institutos, nuestros paisanos D. Juan Mir y Peña, don Juan Ripoll y Trobat y D. Juan Domech Llompart.

Se nos asegura que en breve regresará de Madrid nuestro amigo D. Rafael Ballester que ha tomado parte en las oposiciones á cátedras recientemente verificadas en Madrid.

Mucha animación hubo anoche en el Teatro Principal, saliendo los concurrentes muy satisfechos del espectáculo. Entre las diferentes películas que se expusieron llamó sobre manera la atención, una que representaba maniobras militares internacionales.

Para esta noche se anuncian como estrenos «La Tala de Arboles en América» y el «Viaje del Capitán Gullivert».

LA TARDE da las gracias más afectuosas á sus compañeros de Palma por las benévolas frases que le dedican y por los votos que hacen por nuestra próspera y larga vida.

Ayer á las seis y media de la tarde descarriló sin consecuencias en la calle de San Magin un tranvía descendente de Porto-Pi.

Esta mañana con toda solemnidad han recibido por primera vez el pan Eucarístico, sesenta niños y niñas del Arrabal de Santa Catalina.

Con este motivo el oratorio de San Magin estaba espléndidamente engalanado, siendo numerosísima la concurrencia que ha acudido al acto.

Esta mañana en la calle del Mata dero ha volcado un carro lleno de paja que poco antes había sido abandonado por el conductor. La caballería ha emprendido la marcha, volcando á los pocos pasos por cuya razón ha quedado obstruida la calle durante un buen rato, hasta que varios trabajadores del derribo se han apercibido acudiendo á aquel sitio para levantar la caballería y el carro.

¡Lástima de multa al conductor!

Varios vecinos de las calles de Palacio y Colon, se han acercado á esta redacción para que recordemos la oportunidad de empedrar las citadas calles, hoy que la Alhemeyer procederá al alumbrado de las mismas. Se nos dice también que el Ayuntamiento hace un par de años tomó este acuerdo, y considerando de suma utilidad esta mejora, ya que con ella se evitaría fácilmente la laguna que se forma en la plaza de Cort cuando llueve, y el lodazal en que se convierten aquellas calles que son las de más tránsito de la capital.

Durante esta pasada noche se ha perpetrado un robo en una caseta de la plaza de Abastos, consistente en varias sobrasadas y algunos kilos de manteca.

Esta mañana se han reunido los patronos de las barcas costaneras, para acordar la fórmula de la protesta que piensan elevar, contra la orden prohibiéndoles el embarque de materiales en diferentes sitios de nuestra costa.

El corresponsal de la Compañía Trasatlántica en esta plaza D. Pedro Granada, ha recibido un despacho telegráfico participándole que el vapor *P. Sadrústegui* salió de Buenos Aires el 28 de Marzo último y el 29 de Montevideo.

Se nos asegura que para contribuir á los gastos de las ferias en proyecto, el *Grand Hotel* ha encabezado la suscripción del gremio de fondas y mesones con 1.000 pesetas.

Anoche se reunieron en la Cámara de Comercio el gremio de droguerías y ferreterías de esta ciudad, acordando con carácter de interinidad continuar cerrando los domingos sus respectivos establecimientos, hasta conseguir que otros comercios relacionados con el ramo de ferretería les secundan.

Ayer por la mañana un soldado de caballería que transmitía órdenes, en la explanada de Santa Catalina, atropelló á una muchacha produciéndole varias contusiones. Fué auxiliada en el dispensario de la Cruz Roja establecida en el camino de Ronda.

La guardia civil del puesto de La Puebla, da cuenta de la detención de 4 sujetos como presuntos autores del asesinato de Miguel Pascual Campomar. La de Ibiza da cuenta de haber detenido y entregado al Juez á dos sujetos por ejercer coacción.

Ha sido enviado al Gobierno para su inserción en el B. O. de la provincia un edicto llamando á las personas á quienes pueda perjudicar la inscripción de la finca llamada *Son Rayó* del término municipal de Marratxi, solicitada por los hermanos D. Antonio, D. Luis, D. Emilio, D. Alejandro y D.ª Matilde Felin y Arbona.

El día primero del corriente se registraron dos defunciones en nuestros Juzgados.

Ha sido puesto á disposición del Juez un individuo presunto autor de la sustracción de 1'05 ptas.

A las diez ha sido curado en la Casa de Socorro un niño que en los Hostales se ha fracturado una pierna.

Una brigada de operarios de la Compañía Central de electricidad Ahlemeyer, se está ocupando hoy en poner en condiciones los hilos de las calles, á fin de facilitar alumbrado eléctrico á los abonados dentro de dos ó tres días.

Entre los pasajeros llegados en el *Balear* figuran el Diputado por Ibiza D. Juan Roman Tur que saldrá esta tarde para Barcelona, D. Jerónimo Estades, D. Eusebio Sanvaleriano, don Juan Medina, D. José Pelaez y D. José de Lafuente etc.

El movimiento habido ayer en nuestro hospital provincial, fué de seis entradas, tres salidas y un fallecimiento, quedando hoy en aquel benéfico establecimiento 322 enfermos.

En el Juzgado de la Lonja del distrito de esta capital, se registraron el día primero dos nacimientos.

Continúan en el paseo de la Rambla el montaje de gran número de casetas para la venta de juguetes en la feria de Ramos.

La alcaldía de Lloseta ha remitido la Estadística demográfica del mes de Marzo resultando—Nacimientos: varones 2, hembras 0, defunciones 3.

Nuevo semanario
Varios dependientes de comercio agenos á la Unión Protectora Mercantil desearios de que no resulten estériles los trabajos efectuados en pró del descanso dominical, han resuelto publicar un semanario que se titulará *La Traca*.

Nueva forma de seguro
Entre las infinitas formas de seguro conocidas se ha inventado una recientemente que llama la atención. Se trata de un seguro sobre el celibato que han innovado los daneses. La forma es la siguiente: Se coloca una suma de 850 francos sobre la cabeza de una niña recién nacida, y si á los treinta años no tiene marido, tiene derecho á una pensión de 400 francos. Esta renta aumenta de 100 en 100 francos cada diez años hasta que la beneficiaria haya cumplido los setenta. El comentario más lógico que pueda hacerse sobre este seguro, es que si este dependiera de las jóvenes, la compañía no obtendría grandes beneficios, ya que todas aspiran á lo que en aquel caso les estaría vedado.

Se necesitan repartidores
Brossa 1 Pral.

Telegramas

Jura de la bandera.

Madrid 2-12*20.
Acaba de terminar la jura de la bandera que ha resultado un acto brillantísimo.

Un gentío inmenso ocupaba las inmediaciones del Hipódromo, habiendo concurrido al acto S. M. el Rey y la familia real, gran número de generales y alta servidumbre de Palacio.

Terminado el acto, las tropas han desfilado ordenadamente ante Su Majestad, no habiendo ocurrido incidente alguno.

Estrenos.

Madrid 3, 2'15
En el Teatro Español, para realizar el beneficio de la Guerrero, se ha estrenado el drama de don Miguel Echegaray titulado «Las Alas.» También se han estrenado con éxito otras obras, una de Benavente y otra de los hermanos Quinteros titulada «Los Meritorios».

Madrid 3-2 15
Los estudiantes de Madrid han celebrado una reunión en la Tertulia progresista, acordando ostentar mañana un lazo negro y pedir al Rector de la Universidad se coloque en aquel centro la bandera á media asta en señal de duelo por los sucesos de Salamanca.

También pedirán permiso para no asistir á clase, para poder ir en manifestación á recibir la comisión universitaria de Salamanca á la estación.

Reunión del Claustro.

Madrid 3-2'15
El señor Morayta ha dirigido una carta al Rector de la Universidad, suplicándole se reuniera el claustro hoy mismo para deliberar acerca de los sucesos que se han desarrollado en Salamanca.

Eduardo VII en Lisboa.—Muertos y heridos.

Madrid 3-2'30
Telegrafian de Lisboa dándonos cuenta del entusiasta recibimiento dispensado al rey Eduardo VII de Inglaterra, al desembarcar en el muelle.

Telegrafian de Berlin que en Gleivitz ha ocurrido una explosión en una mina resultando seis muertos y siete heridos.

Los sucesos de Salamanca

Dos muertos y un herido.—Protesta general.—Cargas.—Nuevo Gobernador.—A Madrid.

Madrid 2-19
» 2-19'30
» 2-23
» 2-23
» 2-23
» 2-23

A consecuencia de un pequeño incidente entre un estudiante y el inspector de policía, éste le abofeteó, de lo que protestaron varios compañeros reunidos. Incredulamente el inspector, tomando incremento la protesta, que al poco tiempo revestía carácter imponente, hasta que intervino la benemérita dándole una carga de la que resultaron dos estudiantes muertos y uno gravemente herido.

Reprodujose la manifestación, yendo los estudiantes al Gobierno á protestar, donde fueron nuevamente atropellados.

El pueblo se había juntado con los estudiantes haciendo causa común con ellos, entonces se dirigieron á la Universidad apedreando el edificio y luego al Gobierno Civil cuyo edificio fué también apedreado, resultando impotente la policía

para contener á los amotinados que obligaron á los policías á refugiarse en el Gobierno. La excitación contra el Gobernador es general.

El Ayuntamiento reunido se presentó en el gobierno siendo ovacionado por el pueblo, y después de conferenciar con el Gobernador se reunió en sesión permanente publicando las explicaciones dadas por el Gobernador quien se declaró irresponsable de la conducta de la benemérita, protestando los concejales indignadísimos y telegrafando al Ministro pidiéndole la destitución del Gobernador y del jefe de la benemérita.

En igual sentido han telegrafado al Ministro de Instrucción, el claustro de profesores de aquella universidad.

En la versión oficial que el Gobernador ha dado al Gobierno, participale escuetamente que habiéndose reproducido los sucesos, han resultado dos muertos y un herido grave.

El Ministro ha ordenado se reunieran en junta todas las autoridades de Salamanca, acordando era improcedente la resignación de mando, sino que precisaba la destitución del Gobernador por estar incapacitado para restablecer el orden.

El Sr. Maura ha aceptado el acuerdo, proponiéndoles el nombre del sustituto, el cual ha sido inmediatamente nombrado.

Más detalles

Madrid 2-23 n.
Según telegramas particulares, se amplian los datos recogidos, diciendo que los estudiantes acudieron al Rector de la Universidad quien pediales cordura.

Los estudiantes frenéticos le desatendieron pidiendo la destitución del Gobernador y del jefe de policía, dirigiéndose al Gobierno civil de donde salió la benemérita montada cargando sobre ellos y persiguiéndoles hasta en el interior de la Universidad.

Al mismo tiempo, la benemérita disparaba desde la catedral sobre la Universidad ocurriendo las desgracias señaladas. En los claustros del Instituto, véanse regueros de sangre. Todas las víctimas han resultado ser estudiantes.

Entrega del mando.—A Madrid

Madrid 2-23 n.
El Gobernador de Salamanca era maurista y llamábase Fernández Velasco, habiendo entregado el mando al Presidente de la Audiencia, y partiendo inmediatamente para Madrid.

En el mismo tren ha salido una comisión de estudiantes de aquella Universidad para visitar las redacciones de periódicos de esta corte, las cuales se reunirán para acordar lo procedente.

Las víctimas de Salamanca

Madrid 3 á las 9'30
Dicen desde Salamanca que la víctima de los lamentables sucesos ocurridos ayer, encontröse asomada á uno de los balcones de la Universidad.

Las descargas hicieron por la guardia civil huyendo los manifestantes como ha podido comprobarse por el hecho de que todos los heridos resultan serlo por la espalda.

El Ayuntamiento de Salamanca.—La madre del estudiante García.

Madrid 3 á las 9'30
El Ayuntamiento de Salamanca ha acordado por unanimidad costear los gastos que ocasione el entierro de las víctimas.

La madre del estudiante García, muerto ayer, se encuentra gravemente enferma, temiéndose que tenga un fatal desenlace á causa de

la penosa impresión que le produjo la muerte violenta de su hijo.

Este era aplicadísimo y disfrutaba de una beca.

«El Imparcial» los sucesos de Salamanca y el Gobierno

Madrid 3 á las 9'30
«El Imparcial», comentando la jornada de ayer en Salamanca, en tiende que debe ser amargamente llorada.

Con horror rechaza las explicaciones y disculpas que para consuelo de los agraviados trata de dar el Gobierno.

Añade que con este Gobierno es inútil buscar paz, toda vez que con sus procedimientos, cualquier insignificante ruido se convierte en furiosa tempestad y hasta un grano de arena resulta una montaña.

«El Liberal» y los sucesos de Salamanca.

«El Liberal» ocupándose de los sucesos de Salamanca dice que el responsable de todo lo sucedido y de la sangre derramada, es la autoridad imprudente y descortés que provocó la alteración del orden público, motivando la catástrofe ocurrida y ordenando á la benemérita que entrase á balazos en la Universidad.

Entiende aquel periódico que el Gobernador al proceder de esta manera ha interpretado la política que profesan sus superiores gerárquicos por lo que el Gobierno es igualmente culpable y debe exigírsele estrecha cuenta.

El Gobernador interino de Salamanca.—Un inspector herido.—Renace la calma.

Madrid 3-9-30.
El Gobernador interino de Salamanca telegrafia dando cuenta de que una vez posesionado del cargo ordenó la retirada de la benemérita.

Añade que personalmente disolvió los grupos que apostados frente al Gobierno civil apedreaban el edificio.

Después, á consecuencia de haber salido imprudentemente á la calle el inspector primero de Orden público, hichieron los grupos, le agredieron hiriéndole y obligándole á refugiarse en una casa de la Plaza mayor.

Dice el Gobernador interino que después de este incidente pudo conseguir renaciera nuevamente la tranquilidad.

Los estudiantes muertos.—Uno grave.

Madrid 3-9-30
Los estudiantes muertos en Salamanca á consecuencia de los sucesos ya telegrafados, son Federico García de aquella ciudad, Hipólito Vicente de Avila y el herido grave Ramon Conesa, el cual témesese fallezca hoy á consecuencia de las graves heridas que recibió.

Estudiantes madrileños á Salamanca

Madrid 3 á las 10-10
Los estudiantes madrileños han acordado que en su representación marchen cuatro de ellos á Salamanca para asistir al entierro de las víctimas.

En el Centro de la Unión Escolar se reciben donativos al objeto de adquirir una corona para llevarla al sepelio.

Manifestación estudiantil.—Visita al Sr. Maura.—Retenes

Madrid 3 á las 11-10
(Urgente)

En este momento una numerosa manifestación estudiantil pasa por la puerta del Sol y se dirige á San Carlos protestando de los sucesos de Salamanca.

Una comisión de estudiantes ha

visitado en el Ministerio de la Gobernación al Sr. Maura formulando energética protesta contra los abusos cometidos por la fuerza pública

El Sr. Maura les ha recomendado que tuvieran cordura y escucharan su excitación á la tranquilidad pública.

Existen numerosos retenes de policía en todos los sitios céntricos.

Valores	
Locales:	
Fomento Agrícola	108'00
Crédito Balear	99'00
Salinera Española	180'00
Id. Oblig. al 6 p.	103'00
Id. Id. 5 p.	10'25
Bonos municipales	4'00
Isla Marítima	59'00
Id. Obligaciones	10'00
Ferro carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
« Económica	14'00
Banco de Préstamos	4'00
Públicos:	
Madrid—3 á las 4 t.	
4 p. interior	76'00
Amortizable al 5 p.	96'70
Id. Carpetas	76'70
Banco de España	481'00
Arrendataria de Tabacos	432'00
Francos	34'95
Libras	33'97
Barcelona—31 á las	
4 p. interior	76'67
5 p. amortizable	95'70
Nortea	62'65
Alicantes	95'17
Francos	35'20
Libras	34'40

Teatro Principal

TEMPORADA DE PASCUA
Compañía Dramática Italiana de Gemma Farina Arturo Garzes dirigida por el eminente artista ANDREA BELTRAMO.

DEBUT el 13 Abril 1903

Lista del Personal
SEÑORAS: Gemma Farina.—Lina Grassi.—Renata Gherardini.—Antonietta Padovani.—Rafaela Garzes.—María Puccini.—Teresa Macalchi.—Yole Ghio.—Ada Cristina.—Cesira Cristina.—María Gregolin.—Zoe Merckel.—Ira Gregolin.

SEÑORES: Ignacio Macalchi.—Arturo Garzes.—Andrea Beltramo.—Giacomo Almirante.—Giulio Grassi.—Oreste Gherardini.—Giovanni Tamberlani.—F. Alberto Gabresini.—Gustavo Serena.—Vittorio Garzes.—Augusto Puccini.—Raffaele Rigatti.—Giovanni Ghio.—Francesco Gregolin.—Enrico Cristostomi.—Augusto Pigoali.—Otro director artístico, Arturo Garzes.—Dos apuntadores.—Dos maquinistas.—Un guarajarro.—Administrador, Giovanni Ghio.—Secretario, Augusto Puccini.—Director de escena, Raffaele Rigatti.—Empresario, José Espinosa.—Representante, Carlo Galante.

Repertorio
Frine, Cecilia, Due dame, Il Castello Storico, Il Paradiso, Il Purgatorio, Trionfo d' amore, Romanticismo, Il Ridioco, La rivincita, L' inferno, Menocchino, Il taccuino, La Mosca, Zampa legato, Lo Studio di Toccoano, Albergo del libero scambio, L' onori, I disonesti, L' amor, Stella, Pamela, Scandali di ieri, Cuore, Il Signor D' Albret, La gleria di papa Martin, Inostri buoni villici, F. F., I borghesi di Pont-Arcy, Il sacrificio di Arbano, Morsio di vipera, Niobe. Le mogli di latte, Il profumo, Pareti di cristallo, La Scosa ondulatoria, Amore sui tetti, Santarellina, Il cantencio, Teppi nuovi, La mamma del vescovo, Il passaggio di Venere, L' animo, Dionisia, Andriana, Come le Foglie, Casa Paterna, Dora, La Locandiera, Fernanda, La Signora dalle Camelie, Tosca, Il padrone delle Ferriere, Zaza, La dame chez Maxime, Kean, Tristi amori, Erede, Mott civile, Frou Frou, Paochi di San Giovanni, Controllore vsogni letto, Il Paradiso di Macmetto, Il mondo della noia, L'amore del Re.

ABONO PARA 20 FUNCIONES

Precios por abono
Proscenios platea y primer piso, 85'00 pesetas.—Palcos platea, 75'00 id.—Id. primer piso, 60'00 id.—Proscenios segundo piso, 60'00 id.—Palcos segundo piso del 10 al 14, 50'00 id.—Id. segundo piso, 4' id.—Id. tercer piso, 35'00 id.—Butacas, 5'00 id.—Delanteras de Tertulia, 4'00 id.—Id. de Paraiso, 3'00 id.—Lotes de 10 entradas, 70' id.

Precios diarios
Palcos platea 11'00 ptas.—Id. primer piso, 9'00 id.—Proscenios segundo piso, 9'00 idem.—Palcos segundo piso del 10 al 14, 8'00 id.—Id. segundo piso, 6'00 id.—Idem tercer piso, 5'00 id.—Butacas, 1'50 id.—Delanteras de Tertulia, 0'50 id.—Id. de Paraiso, 0'40 id.—Entrada general, 0'90 idem.—Paraiso y Tertulia, 0'30 id.—Media entrada general, 0'50 id.—Medias Paraiso y Tertulia, 0'30 id.
El timbre móvil que marca la ley á cargo del público.

DEPENDIENTES
Se necesitan cnatro de 13 á 14 años que sepan leer.
Serán bien retribuidos.
Para más informes dirigirse al Centro de Publicidad Luz 21.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.^a

Fábrica, 18-Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18-Arrabal

Donde fracasa la Medicina triunfa la Electricidad

Los enfermos crónicos que no ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato *Electra* son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantáneamente los dolores de cualquier clase y activando todas las funciones del organismo le dan nuevas energías y restablecen la salud.

Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato *Electra* es el de haber sido premiado con *medalla de oro* en la Exposición de Higiene de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves días habrá ya en Palma 8 máquinas.

El aparato *Electra* no puede dañarse á nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicárselo cualquiera, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades nevróticas, las del estómago, hígado, riñones, bronquiales y pulmonares, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se regulariza bajo la acción de la corriente del aparato *Electra*. Quien lo dude puede probarlo antes de efectuar compra. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tienen poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y escita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación.

Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 18, entresuelo.—Horas de despacho de 9 á 1.

Obra nueva

Manual Legislativo

DE LA

PROPIEDAD LITERARIA Y ARTÍSTICA por D. José del Castillo y Soriano

Forma un tomo en 8.º de 826 páginas y encuadernado en rústica; se vende al precio de 5 pesetas ejemplar.

El libro del Sr. Soriano contiene:

Ley vigente de la propiedad literaria y artística. Traducciones. Pleitos y causas. Obras dramáticas y musicales. Obras anónimas. Obras póstumas. Colecciones legislativas. Periódicos. Colecciones. Reglas de caducidad. Penalidad. Reglamento para la ejecución de la ley de 19 de Enero de 1879 sobre propiedad intelectual, que comprende el de teatros. De los autores y propietarios. De los documentos oficiales. De los periódicos. Del derecho de colección. De la inscripción de las obras. Del registro de la propiedad intelectual. De los efectos legales. De las obras dramáticas y musicales. De la admisión y representación de las obras dramáticas y musicales. De los derechos de representación de las obras dramáticas y musicales. Tarifa.

Convenio entre España é Italia. Id. entre España y Francia. Id. entre España é Inglaterra. Id. entre España y Bélgica. Id. entre España y la República del Salvador. Id. entre España y la República de Colombia. Id. entre España y Montevideo. Id. entre España y Costa Rica. Id. entre España y Guatemala. Id. entre España y México.

Supresión de la prévia censura respecto de las obras teatrales.

Reglamento de policía de espectáculos y otra porción de datos curiosísimos y completos para que la obra resulte de utilidad y necesidad en general.

Se reciben encargos en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4 y en la Plaza de Cort 12.

Agencia Serra Publicidad 21-Luz-21



ANUNCIOS MORTUORIOS A MITAD DE PRECIO

Dois columnas en 2.ª página 12 ptas.

25 por 100 descuento á los suscriptores.

Admitense para LA TARDE, *Diario de Mallorca* y *Diario de Palma* hasta la una del día.

Única casa que puede admitirlos

Agencia Serra Publicidad 21-Luz-21

CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

POSTALES

con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y en la Plaza de Cort 12.

CASA ROTGER

Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12

LIBRETAS DE MOSTRADOR

Hay en almacén hechas con 100 hojas numeradas del 1 al 100 y taladradas.

Los comercios que lo pidan pueden hacerlo en tantos colores como dependientes tengan al mostrador.

Se sirve franco de porte desde 15 pesetas el 100.

Se hacen cuantos impresos en litografía ó imprenta se deseen.

Tarjetas de imprenta desde 1 peseta el 100. Tarjetas de litografía desde 3 pesetas el 100. Tarjetas de comercio desde 10 pesetas 1000. Documentación de médicos. Recibos para la cobranza de casinos y sociedades, Reglamentos, Facturas, Circulares, Cartas impresas y Sobres.

Por 12 pesetas remitimos franco á su destino para el comercio: 250 cartas impresas, 250 sobres y 100 tarjetas, con la inscripción que se pida.

Por 10 pesetas remitimos para sociedades: 12 libros talararios de recibos, taladros y encuadernados de 100 hojas.

Por 6 pesetas remitimos: 100 cartas particulares, 100 sobres en blanco y 100 tarjetas de visita á nombre del particular que las pida.

Por 4 pesetas remitimos: 1000 recetas impresas pequeñas, á nombre del médico que las encargue.

Por 3 pesetas remitimos: Un elegante estuche con espejo, llave, 50 cartas y 50 sobres.

Por 250 pesetas remitimos: 100 tarjetas impresas y 100 sobres para las mismas.

Se remesan papeles en blanco y sobres de todas clases.

Observaciones

Esta casa hace en inmejorables condiciones todo lo que abarcan los ramos de Imprenta, Litografía, Encuadernación y Sellos de goma.

ALMANAQUE

Bailly-Cailliere

ó sea Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica

Hállase de venta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Un tomo en 12.º de unas 800 páginas, con más de tres millones de letras, 6 mapas en dos colores, más de 1000 figuras y cubierta imitación cuero.

PRECIOS.—En rústica 150 pesetas, en cartonado 2 id. y 3 en percalina.

Ferrocarriles

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana y 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

CORREOS

Itinerario de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares.

Salidas de Palma

Lunes, 10 mañana, para Ibiza.

Martes, 6 tarde, para Barcelona (directo) y para Mahón (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (vía Alcúdia)

Jueves, 6 tarde, para Barcelona (directo).

Viernes, 6 tarde, para Barcelona (directo). Sábado, 5 tarde, para Ibiza y Alicante.

Domingo, 2 tarde, para Barcelona (vía Alcúdia).

Entradas en Palma

Lunes, 7 mañana, de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcúdia).

Martes, 8 mañana, de Ibiza y Alicante, y 6 mañana de Mahón (directo).

Miércoles, 7 mañana de Barcelona (directo).

Jueves, 8 mañana de Barcelona (vía Alcúdia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes, 10 mañana de Ibiza y Valencia, Sábado ó 7 mañana de Barcelona (directo).

Anunciar es dinero.

Saber anunciar,

es un secreto.

¿Queréis conocerlo?

Agencia Serra Publicidad

21-Luz-21

Ideas y presupuestos gratis

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; e-tuches y sobres de todas clases; libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secapapeles, goma, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

Medicamentos Acreditados

Jarabe Vermífugo.—Diez y ocho años de exita creciente, demuestran la verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, cucúes, y aumenten el apetito.

Callicida Sureda.—Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, ojos de gallo y demás dureza que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda.—Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol.—A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

Vino iodo-tánico-fosfatado.—Aperitivo, tónico y reconstituyente, Irrecedáneo del Aceite de hígado de bacalao.

De venta en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9—PALMA Y DEMAS FARMACIAS

LA ESTRELLA POLAR EN EL MAR ARTICO

por el Duque de los Abruzzos

Advierte el editor que la obra constará de 20 cuadernos, y si por exigencias del ajuste aumentase el número, los restantes se regalarán á los suscriptores.

Precio de cada cuaderno una peseta.

Se admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

Para Semana Santa

Completo Surtido de MANTONES y VELOS BLONDA y HANTILLY.

Casa Barnils

Platería 23 y 25 y Siete Esquinas 23 y 25

CASA MANASERO Y C.^a

Unión 61, frente al Mercado

PIANOS

Son los mejores que se conocen hasta la fecha. Fabricación Norteamericana (Gran Medalla de Oro).

Se afinan y alquilan pianos nuevos y usados

NOTA.—Toda persona que visite esta casa quedará convencida de una manera positiva de la realidad que en ella existe.

Libro

de cuentas hechas para la venta de cerdos y de toda clase de legumbres y granos, por varios autores.

Se hallan de venta á precios reducidos en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12.

Tipolit. de B. Rotger